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CHAPITRE XVI

LÀ BELGIQUE

a L'Àllemagne ne commencer& jamais une guerre pour le
seul motif qu'eile croit qu'elle lui est imposée... L'Allernagne
no commencera jamais uno guerre en violant un contrat
européen. Le gouvernement tient trop à ètre consitléré comme
le gardien Iïdèledes traités que I'Europe a toncluspour main-
tenir Ia paix. On suppose en Angleterre que la frontière franco-
allemande, gràce aux préparatifs de défense français, rend
impossible toute offensive et que par conséquent l'Etat-illajor
général allemand se verrait dans l'obligation d'envahir la
Bolgique. Nous ne croyons pas que des journalistes anglais, si
bien ronseignés qu'ils puissent être, soient à même d'épuiser
les combinaisons de l'Etàt-Major général allemand. En tout
cB,s, ils se trompont s'ils s'imaginent que le gouvernement
suive les vues de I'Etat-Major et leur soit soumis. Pas plus
que la neutralité de la Suissp, celle do la Belgique ne sera
jamais violée par l'Allemagne. >

Ces paroles mémorables ont été prononcées par le
prince Bismarck il y a plus cle 30 ans (Posf no b4,
2&f.évrier '1887). Elles n'ont jamais éié, avant la guerre,
révoquées, mais au contraire, elles ont été souvent souli-
gnées par ses successeurs. Lors de la discussion du budget
de I'année '1913, au cours d'une séance secrète du
Reichstag, on discuta la neutralibé de la Belgique. Le
secrétaire d'Etat von Jagow déclara neLtement que I'Alle-
magne ne violeraiL pas la neutralité belge, quoi qu'il
advînt. Le ministre de la Guerre, von Heeringen, interrogé,
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de son côté, sur la conception des militaires, affirma que le
haut commandement allemand respecterait la neutralité
de la Belgique aussi longtemps que la respecteraient les
adversaires de I'Allemagne. Lorsque, durant l'été {913, un
débat international se produisit sur le môme sujet, j'ai
déclaré, durant le Congrès des catholiques allemands à
Metz, à un haut lbnctionnaire belge qui y assistait, qu'en
aucun c&s on ne songeait en Allemagne à une marche des
troupes à trrvers la Belgique. J'avais ajouté foi aux
paroles de nos dirigeants responsables. Cet entre[ien,
publié par la presse avec mon approbation, a naturelle-
ment été rappelé au public après I'invasion de la Belgique
en l9{4. On m'accusa d'avoir voulu, avant la g[erre,
abuser perfidement la Belgique. Ce n'est, pas vrai. J'ai
fait cette déclaration de bonne foi, en me rappglant le
mémorable principe que le prince Bismarcli avait établi
et conformément auquel il aurait certainement agi dans

la Belgique se pro-
duisit sans que le Reichstagett été consulté. Lorsqu'il se
réunit le 4 aott, les troupes allemandes étaient déjà,
comme le Chancelier le déclara publiquement, en terri-
toire belge. En petit comité, on s'ost demlndé alors si
une protestation ne devait pas se produire au Reichstag.
On y renonçù parce que l'autorité compétente assura que
la neutralité belge avait déjà été violée avant I'entrée de
nos troupes. Des militaires et des hommes politiques me
dirent que, deuxjours avant la déclaration de guerre, il y
avait eu des troupes françaises à Namur. On racontait
bien d'autres choses encore. Pendant la guerre, je fis une
enquête qui me permit de constater que certains soklats
et ofliciers français avaient été vus, quelquesjours avant
la guerre, à la gare de Namur, mais que c'étaient des
F'rançais occupés en Belgique qui avaient avec eux l*:ur
uniforme, el. qui répondaient à l'ortlre de mobilisation.
L'opinion publique allemancle a été trompée pendant long-
temps : on luiassurait quel'Entente avait d'abord violéla
neutralité belge, qu'une armée ennemie allait tomber sur
Ies derrières des troupes allemandes et entrer dans le
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bassin industriel rhénan. D'autres allaient moinsloin. Ils
disaient : Si I'Allemagne n'avait pas envahi la Belgique,
l'Entente l'aurait f'ait strement. Ils oubliaient que la con-
centration de l'armée française au moment de la guerre
avait eu lieu de telle sorte que la frontière, tlu côté de la
Belgique, restait presque sans défense. Les bruils faux
relatifs à une violation de la neutralité belge par l'Entente
furent confirmés par la publication de documents prove-
nant des archives du ministère des Àffaires Etrangères de
Bruxelles. Il y était question d'entrel,iens entre les mili-
taires belges et anglais au sujet de l'éventualité de I'entrée
des troupes allemarrdes. On comprend dès lors que les
premiers temps après la déclaration de guerue I'opinion
publique allemande exigeât des garanties toutes spéciales
à l'égard de la Belgique au moment oùr la paix serait
conclue. Bien des éléments de la population ne veulent
pas encore admellre que l'Allemagne ait violé la neutra-
lité belge sans s'être trouvée ( en état de légitime
défense. >

Je ne compris tout Ie dommage politigue que nous
eausa l'invasion de la Belgique que lors de mes fréquents
séjours à I'étranger neutre. La question belge se trouvait
toujours au premier plan tles conversations. En AIle-
magne même, l'opinion publique fut surexcitée par
informations relatives à la guerre de francs-tireurs.

les

disait que le clergé belge y avait pris une part active.
Malgré tous mes efïorts et toutes mes enquêtes, je n'ai pas
constaté une fois qu'il ftt prouvéqu'unseul ecclésiastique
belge ait pris part à une guerre de francs-tireurs. Les
enquêtes n'ont jamais abouti qu'à des présomptions, des
suppositions, souvent à des confusions.

Les quatre ans C'occupation que subit la Belgique
furent pour elle une douloureuse école. Je me suis
efforcé de soulager ces misères. II était extrêmement diffi-
cile, à peine possible, de f'aire bénéficier la généralité du
peuple belge de ces soulagements. En plusieurs cas parti-
culiers, j'ai cependant réussi à obtenir des grâces, des
remises de peines, d'expulsions, des adoucissements. C'ost
âvec une grande énergie que je m'élevai contre les dépor-

On
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tations belges. Le gouvernement allemand, en édictantles
déportations, s'estlaissé guider par les motifs suivants : on
ne déporterait que les sans-travail, puisque n'importe
comment il fallait les nourrir ; le blocus anglais rendait
nécessaire l'utilisation de toutes les forces detravail même
dans le pays occupé; le travail forcé n'était pas en con-
tradiction avec les conventions de La Haye (article 43) ;
en Allemagne, les ouvriers trouveraient une occupation
payée. Il m'était impossible de partager ce point de vue.
Je le dis au Reichstag et dans de nombreux entretiens
dans les milieux ofliciels. Si on vorrlait combattre le
chômage - disais-je - on n'a qu'à instituer le travail
forcé en Belgique même. I\{ais il ne faut pas transporter
ces gens en Allemagne. Déporler sans choix jusqu'à des
professeurs d'université, des négociants qui n'étaient pas
des sans-travail produirait un effet désastreux dans
l'univers entier. J'ai souvent déclaré que l'effet politique
de ces déportations serait fatal au prestige politique do
l'Allemagne. Le Saint-Siège fit une démarche oflicielle.Il
se servit souvent de moi comme d'un intermédiaire près
du gouvernement allemand, aussi bien pour interrompre
les déportations que pour faire renlrer dans leurs foyers
des déportés. Dans les milieux politiques berlinois, on
comprenait bien ee que de pareilles mesures avaient de
n'lauvais. illais le Grand Quartier Général restait impi-
toyable, tout en refusant de prendre la responsabilite de

désagréable, car il avait fait
tiques et par la presse que

ces rigueurs. Le gouvernement de Berlin avait promis au
Saint-Siège de cesser les déportations. Elles continuèrent
cependant, et le Vatican se trouva dans une situation très

savoir par les voies diploma-
les déportations allaient être

interrornpues. J'écrivis donc à Ludendorff. Le l0 juin 19t7,
il m'informa qu'il n'était pas au courant, ,et qu'il avait
demandé des renseignements aux Affaires Etrangères. Je
ne lâchai pas prise. Les Affaires $trangères étaient de
mon côté, et avaient nettement l'impression que le Vatican
ne tolérerait pas qu'on abusât de lui. Cependant Luden-
dorff refusa de prendro position, bien que ces détestables
mesures fussent le fait du Grand Quartier Général. Le
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monde entier se mettant de la partie, l'Empereur décida
que les personnes transportées à tort comme sans travail
en Allemasne pouvaient immédiatement rentrer dans
leurs foyers, et que les déportations devaient cesser.
Toutefois, la population belge eontinua à être envoyée au
travail forcé dans la zone des étapes franco-belges, ilu ser-
vice de I'armée d'occupation. On chargea ces gens de
travaux urgents. Ils ne pouvaient êlre employés à des
actes de guerre contre leur patrie. D'autre part, on devait
éviter autant que possibled'enlever des travailleurs àleur
commune. gouvernemen[ berlinois {it déclarer auLe
Saint-Siège qu'il partageait son opinion, quo les dépor-
tations étaient contre-indiquées et qu'en tout cas il ne
fallait y proeéder qu'avec tous les ménagements possibles.
Le nonce Pacelli lui-même, à l'occasion d'un séjour à
Berlin en 19t5, a énergiquement agi en faveur de la ces-
sation des déportations.

Dès qu'elles eurent commencé, j'estimai qu'il était de
mon devoir d'adoucir autant qu'il était possible le sort
des déportés. Sur ma proposition, et avec l'approbation
des évêques allemands, on s'oc,,rupa des besoins religieux
des travailleurs belges d'Allemagne. Un Père jésuite
allemand fut nommé sur ma proposition rapportour. Lui
et ses auxiliaires se mirent à visiter tous les camps et
tous les lieux de conoentration. Des conférences eurent
lieu en flamand et. en français. Beaucoup de gens qui
avaient été indtment déportés purent être renvoyés d
leurs foyers. Des malades obtinrent lamême faveur.

ans
On

fit cesser certains abus qui se protluisaient dans les camps
de travailleurs. Tout ce qre I'administration allemande
a fait de bien par le travail de la plupart de ses fonction-
naires en Belgigue, les nombreuses institul,ions sociales
nouvelles, I'application de la législation allemande au
profit de.r travailleurs, si supérieure à lalégislationbelge,
l'application dos assurances ouvrières : les déportations
firent oublier tout cela en arrachant de pauvros gens à
leurs familles.

parti catholique avait
guerre, la politiqueJusqu

Comme en Belgique le
déclaration de

gouverne
allemancle'à la
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était doublement tenue d'entrer en relations étroites avec
les milieux catholiques du pays. I-,e meilleur moyen à
employer aurait été d'appeler des catholiques, particulière-
ment des gens du Rheinland et du Sud de I'Allemagne,
aux postes de l'administration qu'il s'agissait do créer en
Belgique. Malheureusement, je dus rappeler constamment
aux autorités allemandes que le nombre des catholiques
appelés en Belgique était extrêmement petit et que les
nominations étaient un défi à l'équité. I-,,es eflorts qui ont
été faits durant quatre ans pour modifier la situation sont
restés vains. Il ne faut donc pas s'étonner que les rap-
ports entre l'administration allemande d'occupation et la
majorité du peuple aient été très peu satisfaisauts, que le
fossé entre l'administration aliemande et le clergé belge
se creusât chaque jour davantage, et que I'irritation des
prêtres crùt continuellement. Je proposai donc au Chan-
celier de créer à Berlin un bureau central qui s'occuperait
exclusivement des affaires belges et de constituer dans
I'administration belge un département pour les affaires
ecclésiastiques. ( Il traiterait toutes les questions de poli-
tique religieuse et serait en contact immédiat avee le Gou-
verneur militaire t. Cela était à mon avrs d'

proposition parut bien accueillie d'abord par le gouver-
neur général de Bruxelles. Le cardinal Hartmann, à
Cologne, y était forl sympathique. Malheureusement,
j'appris de Bruxelles que les aumôniers militaires alle-
mands de cette ville étaient contraires à la création de ce
département. Ils disaient qu'ils pouvaient facilement
régler les affaires en question, bien que le nonee de
Bruxelles déclarât justement : < Les aumôniers militaires
sont là pour s'occuper de l'armée, et non de la population
civile >. L'affaire semblait progresser. Je fus donc très
surpris, lorsqu'à la fin d'aott {915, Ie Chancelier me dit
que le Gouverneur Général allemand avait ét6 chez le
Cardinal à Cologne et s'était entretenu avee lui de sa poli-
tique religieuse générale. Le Cardinal lui avait dit qu'il
ne savait pas ce qu'il aurait pu faire lui-même de mieux.

verneur militaire t. Cela était à mon avis d'autant plu
nfuessaire que, dans tout le département politique d
Bruxelles, il n'v ayait pas alors un seul catholique. M

s

e
a
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Alors Ie gouyerneur général von Bissing renonça à la
création d'un département de politique religieuse, bien
qu'il m'ait été possible de constater aussitôt qu'un grand
malentendu avait été commis. Le Cardinal exprima Ie
même sentiment à d'autres personnes. Le gouverneur
général von Bissing m'écrivit le l{ septembre {9{5 :

< Mes relatioùs avec Ie clergé belge sont, en çomme, satis-
faisantes. Par le Nonce, mais aussi par des représentants des
évèques, le contact permanent est établi avec moo cléparte-
ment poiitique. Pour les missions spéciales, j'ai I'aumônier
militaire Middendorf, un homme habile et piein de tact. En
outre, le dépul,é du Reichstag Trimborn fait activement par-
tie de l'administration. Ses bonnes relations avec le clergé
belge ont été souvent utiles et le seront dans I'avenir.
M. Trimborn surveille en qualité de rapporteur les affaires
courantes de la tlirection des cultes. II est donc -quperflu de
créer un bureau spécial pour les relations avec le clergé. >

En
était
Chancelier. Le t3 octobre, le député Trimborn me dit :

< Je ne puis ôtre rendu aucunement responsable de la
politique religieuse qu'on fait ici. Je n'ai jamais eu mis-
sion de m'en occuper >. Le bureau dont je parle était néces-
saire. Je n'en veux pour preuve qu'un fait : deux ecclé-
siastiques de Portemach < responsables de I'attitude de
leurs ouailles > furent, envoyés en Allemagne comme pri-
sonniers de guerre. Tous les efforts que je fis en leur
I'aveur restèrent longtemps absolument vains. Le bureau
que je préconisais aurait été précisément indiqué pour
empêcher ces très regrettables incidents. Je n'en conti{ruai
pas moins, par la parole et par la p1ume, à m'efforcer de
réaliser une meilleure entente entre l'administration alle-

ce qui concerne les faits et les personnes, cet avis
complètement faux, bien qu'il ftrt partagé par le

mande et le peuple belge.
ficultés dans lo domaine

Quand il se produisait des dif-
de la poiitique religieuse, je

recommandais au Gouverneur Général de Bruxelles de se
metl"re directement en
et d'éviter que, dès le
sentées sous leur jour

relations avec le Nonce de Bruxelles
s fussent
Dans la s

pré-
uite,

début, les question
le plus défavorable.
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c'est la conduite que I'on adopta. Cependant, le choix de

certaines personnalités impropres
voqua des difficultés inutiles. C'est ainsi que le_ cardinal
lIeicier se rendant, comme d'habitude, au cloltre du
Sacré-Cæur de Bruxelles pour la confirmation, fut

à leurs fonctions pro-

empèché dans I'exercice de ses fonctions par le chef de

police, un fonctionnaire juif. Ceite histoire provoqua un
grand mécontentement.- 

I-,,e voyage du cardinal Mcrcier à travers l'Italie, à

Rome, ressembla à une marche triomphale. Les ovations
s'adressaient moins encore à sa haute situation ecclésias-
tique qu'à sa position politique. ll lui était sans doute

'dé-.agréable ele constater que les manifestations étaient
d'origine libre-penseuse et franc-maçonne. L'Associalion
Gior'J;r'o Bruno, dont on sait la triste célébrité, y prit
uile part tLctir-e. 0n s'explique clonc la réserve observée
par lâs journaux catholiqtres d'Italie. Quant à la presse

dont disposait l'ambassadeur français de Rome, négli-
geant très habilement le caracl.ère_ politique dont ses

fonctions ecclésirstiques étaient également revêtues, elle
ne se lassait point de faire l'éloge de la vertu et de la
dévotion du prince de I'Eglise. L'entretien avee Briand,
auteur de la loi française sur la séparation de l'Eglise et
de i'Er:t. fit naturellement sensation. Je m'aperçus que le
tl.riir. 'i.
I'Ente nte

n,-,n sellenent exigeait une action solidaire de
en iaveur de 1a Belgique - ce qui, i\ son point

de vue, était légitime - mais ne cachait point qu'il était
décidé à faire des diflicultés à l'administration allemande
lors de son retour en Belgique. Lorsqu'on connut en Alle-
magne quelle avait été l'attitude publique du Cardinal, les
bureaur militaires se montrèrent disposés, malgré le
sauf-conduit qu'avait le Cardinal, à ne pas le laisser
entrer en Belgique. Il resterait en Suisse. Je m'élevai
contre ces intènlions, montrant à quelles complications
regrettables elles devaient aboutir. Le Cardinal retourne-
raitprobablemenl en ltaiie. De Suisse ou-d'Italie, il pou-
vait-parfaitement s'adresser au p-eup]e belge. Bien des

gens 
-exigeaient 

une intervention d-u fg.Pe-, d'autant plus
(u'on cràignait que l'attitude du Cardinal ne provoquât
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des troubles en Belgique. On parlait de plus en plus
d'interner lo prince de I'Eglise. Je protestai en disant,
qu'au c&s où le Carclinal serait int,erné, il
s'attenclre à ce qu'un auùre évêque prit sa place.
rait par inl,erner tour à tour tous les évêques belges. Ce
fut l'opinion qu'exprimèrent en ma présence les évêques
autrichiens. Ils insistèrent pour qu'on s'absl,lnt, si pos-
sible, d'exiler le Cardinal. Je n'ai pas besoin d'ajouter que
le Saint-Siège était de cet avis. En présence des idées
antagonistes exprimées dans les difiérents milieux alle-
mands oftieiels, ce fut l'Empereur qui décida que non
seulement le Cardinal pourrait rentrer dans son diocèse,
mais qu'on l'y laisserait tout à fait tranquille. Le gouver-
neur général von Bissing a, par une lettre en date du
15 mars {9t6, prévenu le Cardinal de ne plus avoir à
s'occuper de politique. II déclara qu'il ne tolérerait plus
que le Cardinal < fît une politique d'excitation dont tout
simple citoyen serai[ appelé à se justifier devant les.tri-
bunaux >. Je crois pouvoir dire que c'est grâce aux efforts
de la Curie que des rapports passables furent rétablis
entre l'autorité militaire allemande et la plus haute ins-
tance ecclésiastique de Belgique.

Je considérai pendant toute la guerre comme une de
mes tàches politiques les plus importantes et les plus
pressantes de conclure le plus tôt possible la paix avec la
Belgique, soit en préparant la paix générale, soit par
préliminaires de paix, soit par une paix séparée.
tâche n'était pas facile. Les opinions qu'on exprimait en
Àllemagne sur les conditions à faire à la Belgique furent
durant toute la guerre très divergentes. Aussitôt après
que la guerre eut éclaté, le 0hancelier avait excellemment
déclaré qu'<il faudrait réparer le tort fait a la Belgique >,
que par conséquent la Belgique devait être rétablie dans
sa liberté, son indépendance et sa neutralité d'autrefois.
Mais bientôt, on en vint à croire qu'un rétablissement de
ce genre ne rétablirait pas la Belgiqrre d'autrefois et que,
par la guerre, une Belgique était née, qui était complè-
tement dominée par I'Entente. Les premières conditions
dont on parla en Allernagne tendaient à placer la Bel-

faudrait
On {ini-

de
L

S

a
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gique sous la tutelle allemancle, mais non à l'annexer à

l'Allemagne parce {u0, déclarait-on ouvertement, les
représentants de la population catholique belge ne
devraient pas jouir de l'égalité des droits au Reichstag
allernand. C'étaient notammenl les pangermanistes qui
préconisaient cette condition. Ils ne voulaient donner à la
Belgique qu'une sorte d'administration provinciale, à
perpétuité, sous un gouverrreur militaire allemand.
D'autres conseillaient de diviser la Belgique entre l'Alle-
ma€îne et la France, et de réaliser ainsi la paix générale.
On céderait les provinces wallonnes à la France. On assu-
rerait ainsi le ravitaillement en charbon de la France qui
se trouverait détournée de l'Alsace-Lorraine. Il serait dès
lors possible de créer une communauté douanière entre
l'Allemagne èt la France. L'industrie allemande du fer
aurait la rninette qui lui est nécessaire. L'Àllemagne
recevrait les provinces flamandes de llelgique. À Ànver-*,
elle aurail sa sortie naturelle sur la mer. Les éléments
ethniques flamancls seraient incorporés à l'Allemagne. Je
compris dès le début que ni sur cette base, ni sur l'autre,
il ne serait possible de conclure un arrangement ayec la
Belgique et avec la France.

En outre, j'étais convaincu que si I'Àllemagne voulaiù
faire la paix ar ec la Belgique, aucun intermédiaire ne
serait plus indiqué que le Saint-Siège. Là-dessus j'étais
conplètemenI d'accorcl avec le premier Chancelier que
nous ayons eu durant, la guerre. Il considérait conrme
impossible d'incorporer la Belgique à I'Empire allemand
et comme suffisant un accord économique ayec une Bel-
gique reconstituée. I,e Saint-Siège fut heureux de cons-
tater que ie gouvernement allemand n'avait pas en BeI-
gique de visées annexionnistes. Il y aurait eu là une
pomme de discortle, même au point de vue de l'union
nationale allemande.

Toute I'a{Taire prit un nouvel aspect au printemps de
l9'16. Certaines démarches d'un parent du roi des Ilelges
à Rome laissèrent croire que la Cour de Belgique ne répu-
gnerait pas à un accord avec I'Allemagne. Tout dépendait
naturellement des conditions acceptables de l'Allemagne.
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Le 6 mai t916, je pus clire de la part du gouvernemont
d'Empire au Saint-Siège :

< Le gouvernement allemand accueille avec joie toute entre-
mise du Saint-Siège dans la question belge, comme d'ailleurs
en général dans la question de la paix. Le gouvernement
allemand est également prêt à procéder aussitôt à un échange
de vues avec S. M. le roi des Belges sur les moyens de résoudre
la question de Belgique. Etant donné la complication de cette
question, le gouvernement allemand serait heureux si Sa
Sainteté avait la grande bonté d'envoyer en Àllemagne un
homme de conliance dont le voJage devrait rester secret. On
discuterait avec cet homme de conliance toutes les queslions
en litige, non pas seulement la question belge, mais Toutes
les autres. Le gouvernemcnt allemand espère qu'une explica-
tion de ce genre constituerait un progrès considérable dans
la voie de la paix générale. >

Cependant, des diflicultés sérieuses surgirent à la Cour
de Belgique parce que le Cabinet belge n'était pas d'ac-
eord. Ce désaccord se prolongea et l'épisode se trouva
interrompu. A Ia fin de l9{6, j'appris que dans la décla-
ration qu'il allait faire, à l'occasion de la deuxième année
de la guerre, le Saint-Père avait l'intention de dire qu'il
croyait po[voir conclure des discours prononcés par les
ministres responsables des deux grandes puissances bèl-
ligérantes, l'Angleterre et I'Allemagne, que q tous les
peuples en guerre sont unanimes pour vouloir rétablir la
Belgique dans son ancienne indépendance
nement allemand me pria de faire savoir

>. Le gouver-
à Rome que le

sort futur de la Belgique était une partie des
tions à régler lors de la conclusion de

grandes ques-
la paix. En

lesquels un
: d'une part,
part, la Bel-
France et de

novembre, je proposai de renouer le fiI. Je faisais remar-
quer que les deux piliers principaux sur
accord pouvait se construire existaient déjà
pas d'annexion pour l'Allemagne I d'autre
gique ne deviendrait pes un vassal de la
l'Angleterre. Les chances d'acçord les plus diverses pou-
vaient s'établir sur cette base. Le désir de paix était grand
dans le peuple belge. La Belgique n'avait pas adhéré à la
déclaration de Londres et ne s'était pas engagée à ne pas
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conclure une paix séparée. J'ajoutai que < l'accord avec
Ia tselgique serait le commencement de la paix générale >.

Àussitôt après, une personnalité autorisée m'apprit, qu'à
cause de l'offensive préparée par l'Entente, le moment
n'était pas encore venu d'entamer ce genre de négocia-
tions. En ce qui concernait les conditions de la paix, il
faudrait que Rome et Berlin s'entendissent d'abord pour
les adoucir quelque peu. Le Saint-Siège ne caehait pas

que la paix générale n'était pas concevable sans le réta-
blissement intégral de la Belgique.

Au milieu de juin 1917, je sus de source stre que le
ministre de Belgique à Berne avait émis l'opinion sui-
rrnie : < La guerre serait finie sur le champ si l'Alle-
mrgse léclarait expressément qu'elle veut laisser la Bel-
gi,lle intarte r. Le Jlinistre se déclarait prêt à transmettre
conii,lentiellement nos conditions. )Ialgré mon conseil,
on ne prolita pas de cette offre, En aott, le Ministre
répéta cette proposition. C'était, disait-il, le moyen le plus
simple pour l'Àllemagne d'avoir la paix. Naturellement,
ii ne pouvait être question pour Ie moment d'une union
douanière, etc., avec l'Allemagne. Il croyait pouvoir sup-
poser qu'on pourrait, de cette façon, ôter à l'Angleterre
le désir de continuer la guerre. L'Allemagne ne réagit
pas davantage (on décrira plus tard le rôle décisif que
joua Ia Belgique lors de I'entremise du Pape en faveur de
la paix). Au contraire, le général Ludendorll me dit le
I I septembre que la résolution du Reichstag ne devrait
pas lier les mains au Chancelier, notamment dans Ia ques-
tion belge. Il faudrait qu'à I'avenir - disait-il - I'armée
anglo-française fùt assez éloignée de la frontière alle-
mande pour que notre industrie du Bas-Rhin ne se
trouvât pas menacée par le développement de l'aviation.
Si on rétablissait la Belgique - ajoutait-il - il faudrait
que la ligne de Ia Meuse seule devînt la ligne de concen-
tration des armées ennemies. ll faudrait en outre une
union douanière avec la Belgique. Je lui déclarai que je
suivais une voie différente : la Belgique devait devenir
un pays perpétuellement neutre. Sa neul,ralité serait
garantie par tout,es les grandes Puissances. Il ne faut pas
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..-- ajoutai-je - à cause de la Belgique, continuer la
guerre. Si l'hiver prochain est rigoureux, une révolution
sociale peut éclater, non seulement choz nous, mais dans
toute l'Europe. Ludendorlf mo déclara qu'il ne croyait
pas à ure neutralité quelconque. tomme LudendorfT
était devenu et devait rester jusqu'à la débâcle le souve-
rain absolu de l'Allemagne, et qu'il prenait lui-même
toutes les décisions politiques ou les influençait de la
f'açon la plus essentielle, il était impossible de continuer
sur cette base les négociations avec la Belgique. Cepen-
dant, au Reichstag et ailleurs, j'ai toujours répété avec
insistance qu'une déclaration nette et catégorique sur le
complet rétablissement de la Belgique était la condition
préalable de toute négociation de paix. Je préconisai
inlassablement la réparation des domrnages de guerrc
subis par la Bolgique, non seulemenl parce que le Chan-
celier avait promis cette réparation dès le début de la
guerre, mais parce que l'équité et la morale I'exigeaient.
Or, même dans les rangs de la fraction du Centre, je
lrouvai en aoùt t9tT des résistances incompréhensibles.
Enfin, je réussis, comme membre du Cabinet de guerre
du prince Max de Bade, à faire partager mon opinion par
le gouvernement allemand. L'Allemagne n'ouyrit la
bouehe au sujet de la Belgique qu'au moment ori elie
n'avait plus rien à dire.
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